



BOLETÍN INFORMATIVO INSTITUCIONAL

CUATRIMESTRAL CMCA/SECMCA

SEPTIEMBRE - DICIEMBRE 2024

Secretaría Ejecutiva
San José, Costa Rica

BOLETÍN INFORMATIVO INSTITUCIONAL CUATRIMESTRAL CMCA y SECMCA

SEPTIEMBRE– DICIEMBRE 2024

NOTAS ECONÓMICAS PUBLICADAS

ANÁLISIS DEL CRECIMIENTO DE LA PRODUCTIVIDAD EN AMÉRICA LATINA: CASOS DE COSTA RICA, GUATEMALA Y REPÚBLICA DOMINICANA

Autora: Penélope Caraballo Gómez. No. 160 – octubre 2024

Esta nota económica presenta un análisis sobre la trayectoria de la productividad en Costa Rica, Guatemala y República Dominicana, para el período de 1988-2023, utilizando la base de datos The Total Economy Database (TED) de The Conference Board, con previsiones actualizadas a abril de 2023. Asimismo, presenta un análisis sobre la descomposición del crecimiento del PIB real y de la productividad laboral, durante el mismo periodo.

Para más información:

<https://www.secmca.org/nota/analisis-del-crecimiento-de-la-productividad-en-america-latina-casos-de-costa-rica-guatemala-y-republica-dominicana/>

RECONFIGURACIÓN DE ACTIVOS Y PASIVOS: EL CASO DE LOS BANCOS CENTRALES DE LA REGIÓN CARD 2019-2023

**Autores: Wilfredo Díaz Cruz y Andrés Hernández Vilchez. No. 161 – Diciembre 2024.
No. 161 – Diciembre 2024.**

El documento tiene como objetivo mostrar los principales cambios en el balance de los Bancos Centrales de la región de Centroamérica y República Dominicana (CARD) durante el periodo 2019-2023, derivados de las decisiones de política monetaria. Pasando de un posicionamiento más laxo a partir de la contracción económica generada por la pandemia del COVID-19 (2020), que requirió una mayor expansión del dinero de alto poder, hasta un planteamiento más restrictivo durante el período de alta inflación que surgió desde el segundo semestre de 2021 derivando en una contención de la base monetaria y menor disponibilidad de liquidez junto con una desaceleración en la expansión de los agregados monetarios.

CONOCIENDO LOS CENTROS CULTURALES

SALA NUMISMÁTICA DEL BANCO
CENTRAL DE NICARAGUA

Reseña histórica:

El Banco Central de Nicaragua (BCN) cuenta con una Sala Numismática ubicada actualmente en el edificio de la Biblioteca Rubén Darío del BCN. En esta Sala se exhiben billetes, monedas y fichas que han circulado en Nicaragua desde tiempos de la colonia hasta nuestros días con el objetivo de dar a conocer el patrimonio numismático del BCN a los visitantes. La exhibición incluye también una muestra de medallas y monedas conmemorativas acuñadas por diferentes motivos.



La Sala Numismática del BCN es un espacio cultural visitado por estudiantes, turistas, investigadores y público en general. Los recorridos en la sala numismática ofrecen no solo la oportunidad de apreciar las piezas numismáticas, sino también de sumergirse en la historia a través de datos históricos relacionados con la época en que circularon las monedas,

Para más información:

<https://www.secmca.org/nota/reconfiguracion-de-activos-y-pasivos-el-caso-de-los-bancos-de-la-region-card-2019-2023/>

INVESTIGACIONES

ANÁLISIS DEL CRECIMIENTO DE LA PRODUCTIVIDAD EN AMÉRICA LATINA: CASOS DE COSTA RICA, GUATEMALA Y REPÚBLICA DOMINICANA

Autor: Penélope Caraballo Gómez
Documento de Trabajo SECMCA-04-2024

El propósito del documento era analizar la dinámica de crecimiento de la productividad en América Latina, así como, en Costa Rica, Guatemala y República Dominicana. Para esos fines, se utilizó la base de datos The Total Economy Database (TED) de The Conference Board. Los resultados indican que, históricamente, la región latinoamericana ha mostrado un bajo y volátil crecimiento de la productividad—incluso antes del impacto de la pandemia de COVID-19—, como consecuencia, en parte, de la crisis de la deuda (1980) y de la gran crisis financiera del 2007-2008. Este desempeño ha sido resultado, además, del alto nivel de informalidad, de la ineficiente asignación de los factores de producción, de la limitada inversión en innovación y tecnología, de la baja calidad de la mano de obra, así como de las rigideces de los mercados laborales. En el caso de Costa Rica y República Dominicana, estas economías han sido de las más destacadas en términos de crecimiento promedio de la productividad laboral, ubicándose por encima de la media de América Latina. Mientras, en Guatemala, el crecimiento promedio de la productividad laboral ha exhibido un pobre desempeño, percibiéndose como una de las economías con mayores retos para garantizar un crecimiento económico sostenido y mejoras en el nivel de vida de su población. En tal sentido, durante el periodo de 2006-2023, la tasa de crecimiento promedio de la productividad laboral por horas trabajadas ascendió a 3.4 % en Costa Rica, 2.4 % en República Dominicana y a 0.6 % en Guatemala.

Para más información:

<https://www.secmca.org/wp-content/uploads/2024/10/Documento-Analisis-de-la-Productividad.pdf>

billetes y fichas de cambio, contribuyendo de esta manera a la formación cultural de los visitantes, especialmente estudiantes de los diferentes centros educativos del país.



La colección numismática del BCN fue creada en 1965 y se albergó en el edificio del BCN inaugurado en 1964.

Posterior al terremoto acontecido en 1972, la colección pasó a las nuevas instalaciones del BCN y desde 2006 se encuentra ubicada en las instalaciones de la Biblioteca Rubén Darío, siendo un destino imperdible para aquellos interesados en explorar el fascinante mundo de la numismática.

En la actualidad, más de 30,000 piezas entre billetes, monedas, fichas y medallas, utilizadas en diferentes países y épocas, conforman la colección numismática del BCN. De esta colección, aproximadamente 15,000 piezas corresponden a Nicaragua.

CENTROAMÉRICA, PANAMÁ Y REPÚBLICA DOMINICANA ANTE EL CAMBIO CLIMÁTICO: ANÁLISIS DE ESCENARIOS CLIMÁTICOS

Autores: Cesia de Oleo y Juan S. Quiñónez Wu.
Documento de Trabajo SECMCA-05-2024

El análisis de los efectos del cambio climático está marcado por alta incertidumbre, ya que las consecuencias dependen de la magnitud y duración de los eventos, la posición económica al momento del impacto y las posibles estrategias de mitigación que puedan implementarse. Por esta razón, para estudiar el cambio climático, se emplean diferentes escenarios de trayectorias de variables clave. Estos escenarios son esenciales para apoyar el estudio de los posibles impactos de la variabilidad climática y, al mismo tiempo, permiten evaluar los efectos de las políticas y estrategias de mitigación. En el documento se presentan los principales escenarios climáticos utilizados en la comunidad científica, los cuales sirven como base para el desarrollo de diferentes análisis, tales como funciones de pérdida de actividad económica e impactos en el nivel de precios.

Para más información:

<https://www.secmca.org/wp-content/uploads/2024/12/Analisis-de-RCP-en-la-CARD-DT.pdf>

INFORMES

INFORME DE BALANZA DE PAGOS DE LA REGIÓN CARD, al II trimestre de 2024

Basado en las estadísticas del sector externo armonizadas que calculan los países centroamericanos y la República Dominicana, se presenta un análisis macroeconómico regional sobre la balanza de pagos, aunque también se presentan resultados específicos por países, haciendo énfasis en los principales hechos económicos que han incidido en el comportamiento de corto plazo.

Al segundo trimestre del año 2024, la cuenta corriente consolidada de Centroamérica y República Dominicana (CARD) denotó un leve deterioro, aun manteniéndose en terreno positivo, al pasar de un superávit 0.5% del PIB regional en el primer semestre de 2023 a un superávit 0.2% del PIB en el mismo periodo de 2024. Dicho comportamiento se debió al aumento del déficit de bienes, primordialmente al comportamiento de las importaciones FOB, las cuales se vieron incrementadas en 5.2%. Por su parte, las



Las personas interesadas en sumergirse en el mundo de la numismática y descubrir la riqueza histórica de Nicaragua a través de sus monedas y billetes, pueden solicitar una visita a la Sala Numismática del BCN a través de la Oficina de Acceso a la Información Pública (OAIP) del Banco Central de Nicaragua al correo electrónico: oaip@bcn.gob.ni



www.bcn.gob.ni



exportaciones FOB mostraron un leve aumento interanual de 0.5%, por la desaceleración en el valor de las exportaciones.

Para más información: https://www.secmca.org/periodo_informe/trimestral/

INFORME DE RIESGO PAÍS, al III trimestre de 2024

Este informe presenta una síntesis sobre las calificaciones de riesgo y perspectivas sobre las principales fortalezas, retos y factores de sensibilidad de las economías de Centroamérica, Panamá y República Dominicana (CAPARD), basándose en la información de las agencias Fitch Ratings, Moody's Investor Service y S&P Global Ratings, actualizado al tercer trimestre de 2024.

Para el cierre del tercer trimestre del año 2024, la agencia calificadora de riesgo Moody's realizó revisiones y actualizaciones en las calificaciones de deuda soberana y perspectivas de riesgo país para Costa Rica y Guatemala. Para el caso de Costa Rica, consistió en una revisión al alza en su calificación de riesgo, mientras que, para Guatemala, la revisión consistió en una reafirmación tanto de su calificación de deuda como de perspectiva de riesgo país.

Para más información: https://www.secmca.org/periodo_informe/trimestral/

INFORME DE COYUNTURA, noviembre de 2024

Consiste en un análisis macroeconómico regional con énfasis en los principales hechos económicos que han incidido en el comportamiento de corto plazo. Además, contiene una revisión de los principales determinantes endógenos y exógenos del proceso inflacionario regional, así como de las principales decisiones de política monetaria y financiera adoptadas por los bancos centrales. Incluye una revisión de las perspectivas macroeconómicas mundiales y del comportamiento esperado de los precios internacionales de materias primas estratégicas para la región, con el objetivo de adelantar escenarios macroeconómicos de corto plazo.

Al cierre de agosto de 2024, la tasa de crecimiento interanual del Indicador Mensual de Actividad Económica (IMAE), en serie original, fue de 3.75% en la región de CARD; similar al crecimiento observado en agosto de 2023 (3.80%). Mientras, el crecimiento promedio acumulado durante el periodo de enero – agosto de 2024 se ubicó en 4.09%, superando en 0.65 puntos porcentuales el crecimiento promedio acumulado del mismo periodo del año anterior (3.44%).

Para más información visite: https://www.secmca.org/periodo_informe/trimestral/

INFORME REGIONAL DE ESTADÍSTICAS DE FINANZAS PÚBLICAS, con información al primer semestre de 2024

Las Estadísticas de Finanzas Públicas Armonizadas de Centroamérica, Panamá y la República Dominicana reflejan un esfuerzo conjunto del Grupo de Trabajo de Estadísticas de Finanzas Públicas (GTEFP), conformado por representantes de los seis bancos centrales de la región, el Instituto Nacional de Estadística y Censo (INEC) de Panamá, los siete ministerios/secretarías de hacienda/finanzas de la región, La Secretaría del Consejo Monetario Centroamericano (SECMCA) y la Secretaria del Consejo de Ministros de Hacienda o Finanzas de Centroamérica,

Panamá y República Dominicana (SECOSEFIN), con el apoyo técnico del centro de asistencia técnica regional del Fondo Monetario Internacional (FMI) para Centroamérica, Panamá y República Dominicana (CAPTAC-DR). Por lo que se presenta de manera semestral un informe.

Para la octava edición del Informe Regional de Estadísticas de Finanzas Públicas mantienen la cobertura de los datos a nivel del Gobierno Central Consolidado (Presupuestario y extrapresupuestario), siguiendo como marco de referencia el del MEFP 2014 y la Guía para compiladores y usuarios de las estadísticas de deuda del sector público 2011 (GEDSP 2013). La fuente de los datos presentados en el informe proviene de los Ministerios/Secretarías de Hacienda o Finanzas de la región, los Bancos Centrales y en el caso de Panamá, la Contraloría General.

Para más información visite: https://www.secmca.org/periodo_informe/trimestral/

REUNIONES O EVENTOS

1.º reunión del grupo ad-hoc de análisis de los riesgos macroeconómicos provenientes del cambio climático y desastres naturales

El 17 de septiembre de 2024 se realizó la primera reunión del grupo ad-hoc de análisis de los riesgos macroeconómicos provenientes del cambio climático y desastres naturales, en modalidad virtual. Esta reunión contó con la participación de representantes de los bancos centrales de Centroamérica y la República Dominicana y de la Superintendencia de Bancos de Panamá.

Durante este evento se destacó la importancia de la conformación de grupos de trabajo en los bancos centrales de la región de Centroamérica y República Dominicana (CARD), que se enfoquen en el análisis y comprensión de los impactos provenientes del cambio climático.

Por otro lado, se realizó un recuento del taller realizado en los días de 19-21 de junio de 2024 en Ciudad de México, en donde se llevó a cabo el lanzamiento de esta iniciativa de trabajo y se propusieron diferentes objetivos o compromisos de trabajo.

Para más información: <https://www.secmca.org/prensa/1-a-reunion-del-grupo-ad-hoc-de-analisis-de-los-riesgos-macroeconomicos-provenientes-del-cambio-climatico-y-desastres-naturales/>

XVIII Foro de Investigadores de Bancos Centrales del CMCA

Durante los días 11 y 13 de septiembre del 2024 se realizó el XVIII Foro de Investigadores de Bancos centrales, en las instalaciones del Banco Central de República Dominicana, en Santo Domingo, República Dominicana. Durante este evento destacados investigadores de los bancos centrales miembros del Consejo Monetario Centroamericano (CMCA), así como otros invitados especiales, presentan varios documentos técnico-académicos sobre temas de relevancia para la región de Centroamérica y República Dominicana.

Esta edición del Foro de Investigadores estuvo enfocada en el análisis de las remesas y el cambio climático y sus efectos en los diferentes agregados macroeconómicos, abarcando tópicos de actividad económica, inflación, variables no observadas (como tasa de interés neutral), entre otros. En este encuentro se presentaron 18 documentos, involucrando a más de 25 investigadores, y se alcanzó una participación de cerca de 100 espectadores, presenciales y virtuales.

Para más información: <https://www.secmca.org/prensa/xviii-foro-de-investigadores-de-bancos-centrales-del-cmca/>

Secretaría Ejecutiva del CMCA recibió la visita del director ejecutivo del ICAP

En la sede de la Secretaría Ejecutiva del Consejo Monetario Centroamericano (SECMCA) se recibió la visita del Sr. Osvaldo De La Guardia Boyd, Director Ejecutivo del Instituto Centroamericano de Administración Pública (ICAP), junto con la Sra. Gaudy Calvo, Directora Técnica del ICAP, quienes se reunieron con el señor Odalis F. Marte Alevante, Secretario Ejecutivo; Joaquín Pinto Medrano, Subsecretario Ejecutivo; Ricardo Rodríguez, Asesor Legal; Jorge Madrigal, Economista Jefe; Carlos Munguía, Jefe de Administración y Finanzas; y Evelyn Badilla, Analista de Estadísticas Económicas y Bases de Datos.

La reunión tuvo como propósito principal ofrecer una actualización detallada sobre los avances logrados por el ICAP. Se destacó particularmente el esfuerzo por fortalecer las competencias y capacidades de los Estados y las instituciones de la región centroamericana. Este fortalecimiento se ha llevado a cabo a través del desarrollo del recurso humano, la modernización de las entidades públicas y el apoyo a la integración centroamericana. En la actualidad, el ICAP ofrece 14 programas de posgrado especializados en diversas áreas como Salud, Gobernanza, Ambiente y energía, entre otros. La Sra. Calvo comentó que no solo se han brindado especializaciones ha centroamericanos, sino que también han graduado personas del resto de Latinoamérica e inclusive Europa.

Para más información: <https://www.secmca.org/prensa/secretaria-ejecutiva-del-cmca-recibe-visita-del-director-ejecutivo-del-icap/>

Conferencia Panorama macroeconómico de la región de Centroamérica y de República Dominicana

La Secretaría Ejecutiva del Consejo Monetario Centroamericano (SECMCA) organizó el miércoles 02 de octubre la conferencia virtual el “Panorama macroeconómico de la región de Centroamérica y República Dominicana”. El evento estuvo a cargo del Sr. Odalis F. Marte Alevante, Secretario Ejecutivo del Consejo Monetario Centroamericano.

Entre los temas expuestos en la actividad se abarcó el entorno económico internacional, el desempeño de las economías de la región, la inflación, el sector externo, el balance fiscal, deuda pública y riesgo país, las condiciones monetarias, financieras y el sistema de pagos, y, por último, las proyecciones de crecimiento y la expectativa de inflación para el cierre de 2024 y el 2025.

Para más información: <https://www.secmca.org/prensa/conferencia-panorama-macroeconomico-de-la-region-de-centroamerica-y-de-republica-dominicana/>

Primer taller para la estimación de una función de daños provenientes del cambio climático en los países de la región CAPARD

El 07 de octubre de 2024 se realizó el primer taller para la estimación de una función de daños empírica en los países de la región CAPARD, en modalidad virtual. Este taller forma parte del plan de trabajo del grupo ad-hoc de análisis de los riesgos macroeconómicos provenientes del cambio climático y desastres naturales, conformado por representantes de los bancos centrales de Centroamérica y la República Dominicana y de la Superintendencia de Bancos de Panamá.

El objetivo principal de estos talleres es capacitar a los funcionarios en torno a las diversas metodologías implementadas para el análisis de los riesgos provenientes del cambio climático, así como elaborar un documento de investigación para estimar los potenciales efectos de las variaciones en la temperatura y en las precipitaciones sobre el crecimiento económico de la región.

Para más información: <https://www.secmca.org/prensa/primer-taller-para-la-estimacion-de-una-funcion-de-danos-provenientes-del-cambio-climatico-en-los-paises-de-la-region-capard/>

SECMCA y BID organizó el taller sobre técnicas de proyecciones en tiempo real (Nowcast)

Durante los días 8 al 11 de octubre del 2024 se realizó el taller: Técnicas de proyecciones en tiempo real (Nowcast), en las instalaciones de la Secretaría Ejecutiva del Consejo Monetario Centroamericano en San José, Costa Rica. En esta capacitación en formato híbrido participó personal técnico de los bancos centrales de Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua y República Dominicana; también economistas del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y del Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE).

Para más información: <https://www.secmca.org/prensa/secmca-y-bid-organizan-taller-sobre-tecnicas-de-proyecciones-en-tiempo-real-nowcast/>

SECMCA realizó la 33.ª Reunión del Comité Técnico del Sistema de Pagos en Honduras

Los días 17 y 18 de octubre de 2024 se realizó la 33.ª Reunión del Comité Técnico del Sistema de Pagos (CTSP) en la ciudad de Tegucigalpa MDC, Honduras. La reunión contó con la participación de representantes de los Bancos Centrales de Centroamérica y la República Dominicana.

En este evento se discutieron una serie de acciones para mejorar el Sistema de Interconexión de Pagos (SIPA) en los países de la región, como los son: la identificación de las causas por devolución, el informe de vigilancia del SIPA, cambios normativos para posibilitar la extensión del horario de funcionamiento del SIPA, entre otros.

Para más información: <https://www.secmca.org/prensa/secmca-realiza-la-33-a-reunion-del-comite-tecnico-del-sistema-de-pagos-en-honduras/>

8.ª Reunión del Grupo de Oficiales de Cumplimiento de los Bancos Centrales de Centroamérica y República Dominicana

Los días 17 y 18 de octubre de 2024 se llevó a cabo la 8.ª Reunión del Grupo de Oficiales de Cumplimiento de los Bancos Centrales de Centroamérica y República Dominicana (GOC) en la ciudad de Tegucigalpa, Honduras. La reunión contó con la participación de representantes de los Bancos Centrales de Centroamérica y la República Dominicana. En estas sesiones de trabajo, se abordaron los temas de gestión de riesgo de lavado de dinero, y aspectos de gobierno corporativo en el contexto de la prevención de Lavados de Activos y Proliferación de Armas de Destrucción Masiva.

Para más información: <https://www.secmca.org/prensa/8a-reunion-del-grupo-de-oficiales-de-cumplimiento-de-los-bancos-centrales-de-centroamerica-y-republica-dominicana/>

Webinario regional sobre la nueva Clasificación del Consumo Individual por Finalidades 2018 (CCIF-2018) y situaciones especiales

La Secretaría Ejecutiva del Consejo Monetario Centroamericano (SECMCA) y la Secretaría General del Sistema de la Integración Centroamericana (SG-SICA), con el apoyo de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), realizaron el webinar regional sobre la nueva Clasificación del Consumo Individual por Finalidades 2018 (CCIF-2018) y situaciones especiales.

Este evento, se llevó a cabo el jueves 24 de octubre de 2024 de forma virtual, tenía como objetivo fortalecer las capacidades técnicas de las Oficinas Nacionales de Estadística (ONE) y los Bancos Centrales en la región del SICA. Durante la jornada, expertos de la Unidad de Estadísticas Económicas de la CEPAL compartieron sus conocimientos y experiencias sobre la adopción de la CCIF-2018 y los desafíos asociados.

Para más información: <https://www.secmca.org/prensa/webinario-regional-sobre-la-nueva-clasificacion-del-consumo-individual-por-finalidades-2018-ccif-2018-y-situaciones-especiales/>

SECMCA participó en las reuniones de otoño FMI – Banco Mundial

El secretario ejecutivo del Consejo Monetario Centroamericano, Sr. Odalis F. Marte Alevante, asistió a varios encuentros en el ámbito de la Reuniones de Otoño del Fondo Monetario Internacional (FMI) y el Banco Mundial, que se celebran en Washington del 21 al 26 de octubre. Además, tuvo reuniones bilaterales con personal técnico del FMI, el Banco Mundial y el Banco Interamericano de Desarrollo (BID).

En las reuniones se expuso sobre la necesidad de reconsiderar el balance de políticas económicas en América Latina, caracterizado por una combinación de política fiscal relativamente laxa y monetaria restrictiva. Después de controladas las presiones inflacionarias, el Fondo Monetario Internacional recomendó implementar una combinación de política fiscal más restrictiva y política monetaria más laxa, dado que las tasas reales de interés en muchos países de la región son más elevadas que las prevalentes antes de la pandemia; pudiendo afectar negativamente las perspectivas de expansión de la actividad económica en el mediano plazo, en un momento en que el crecimiento económico potencial de América Latina se ubica en torno al 2 por ciento.

Para más información: <https://www.secmca.org/prensa/secmca-participa-en-las-reuniones-de-otono-fmi-banco-mundial/>

El GTEFP analizó la situación fiscal de la región en conjunto con la SECMCA, SECOSEFIN y CAPTAC-DR

Entre el 28 y el 30 de octubre se realizó en Ciudad de Guatemala de forma híbrida la décimo segunda reunión del Grupo de Trabajo de Estadísticas de Finanzas Públicas (GTEFP), organizada en conjunto por la SECMCA, SECOSEFIN y CAPTAC-DR, y con la participación de los funcionarios de los bancos centrales, ministerios/secretarías de hacienda/finanzas de la región y el Instituto Nacional de Estadísticas de Panamá.

Durante la reunión se presentó un resumen de todos los logros alcanzados en la compilación y publicación de estadísticas de finanzas y deuda pública (EFP-EDSP) durante el período 2018-2024. De igual forma, por parte del departamento de estadísticas del Fondo Monetario Internacional, se realizó una revisión del manual vigente de estadísticas de finanzas públicas (2014), con el propósito de obtener insumos técnicos y analíticos por parte de los expertos de cada país para fortalecer el actual proceso armonización mediante la actualización de estándares internacionales.

Para más información: <https://www.secmca.org/prensa/el-gtefp-analiza-la-situacion-fiscal-de-la-region-en-conjunto-con-la-secmca-secosefin-y-captac-dr/>

SECMCA participó en las reuniones de otoño FMI – Banco Mundial

El secretario ejecutivo del Consejo Monetario Centroamericano, Sr. Odalis F. Marte Alevante, asistió a varios encuentros en el ámbito de la Reuniones de Otoño del Fondo Monetario Internacional (FMI) y el Banco Mundial, que se celebran en Washington del 21 al 26 de octubre. Además, tuvo reuniones bilaterales con personal técnico del FMI, el Banco Mundial y el Banco Interamericano de Desarrollo (BID).

En las reuniones se expuso sobre la necesidad de reconsiderar el balance de políticas económicas en América Latina, caracterizado por una combinación de política fiscal relativamente laxa y monetaria restrictiva. Después de controladas las presiones inflacionarias, el Fondo Monetario Internacional recomendó implementar una combinación de política fiscal más restrictiva y política monetaria más laxa, dado que las tasas reales de interés en muchos países de la región son más elevadas que las prevalentes antes de la pandemia; pudiendo afectar negativamente las perspectivas de expansión de la actividad económica en el mediano plazo, en un momento en que el crecimiento económico potencial de América Latina se ubica en torno al 2 por ciento.

Para más información: <https://www.secmca.org/prensa/secmca-participa-en-las-reuniones-de-otono-fmi-banco-mundial/>

SECMCA participó en la presentación de resultados del censo de El Salvador

La Secretaría Ejecutiva del Consejo Monetario Centroamericano, representada por su secretario ejecutivo el señor Odalis F. Marte Alevante, atendió la invitación del Banco Central de Reserva de El Salvador (BCRES) para participar en la presentación de los resultados del censo poblacional de la República de El Salvador, trabajo que estableció las bases para el desarrollo de herramientas y análisis estadísticos orientados a modernizar el sistema de información socioeconómica de ese país.

Para más información: <https://www.secmca.org/prensa/secmca-participa-en-la-presentacion-de-resultados-del-censo-de-el-salvador/>

302.º Reunión del Consejo Monetario Centroamericano (CMCA)

En San Pedro Sula, Honduras, se celebró la 302ª Reunión del Consejo Monetario Centroamericano (CMCA), con la participación las autoridades de los bancos centrales de Centroamérica y la República Dominicana, así como representantes del Fondo Monetario Internacional (FMI) y de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL).

La jornada inaugural comenzó con las palabras del Sr. Róger Madrigal López, presidente del Banco Central de Costa Rica y presidente del CMCA, el Sr. Miguel Ramos, Vicepresidente del Banco Central de Honduras y anfitrión del evento, y el Sr. Odalis F. Marte Alevante, Secretario Ejecutivo del CMCA, que destacó que dentro de los objetivos de la reunión se incluyen revisar el entorno internacional relevante para las economías de los países miembros, evaluar la situación macroeconómica interna y regional, y promover un intercambio constructivo sobre políticas económicas.

Para más información: <https://www.secmca.org/prensa/inicia-la-302a-reunion-del-consejo-monetario-centroamericano-cmca/>

Declaración del Consejo Monetario Centroamericano en el marco de la 302.ª reunión

En el marco de la 302ª Reunión del Consejo Monetario Centroamericano (CMCA), efectuada los días 7 y 8 de noviembre de 2024 en la ciudad de San Pedro Sula, Honduras; las autoridades de los bancos centrales de Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua y República Dominicana (CARD), evaluaron el desempeño de las economías de sus respectivos países en lo que iba del año al tiempo que expusieron sus proyecciones hacia el cierre de 2024. Del mismo modo, presentaron sus perspectivas para 2025 que toman en consideración la evolución de la economía mundial y regional en el corto plazo.

Para más información: <https://www.secmca.org/prensa/declaracion-del-consejo-monetario-centroamericano-en-el-marco-de-la-302a-reunion/>

SECMCA inauguró ciclo de capacitaciones virtuales sobre la interpretación y aplicación de indicadores macroeconómicos

La Secretaría Ejecutiva del Consejo Monetario Centroamericano (SECMCA) realizó el martes 12 de noviembre una capacitación virtual sobre el “Tipo de cambio efectivo real, ¿qué es? y ¿cómo utilizarlo” a cargo del Sr. Wilfredo Díaz Cruz, magister en Macroeconomía aplicada de la Pontificia Universidad Católica de Chile, y coordinador del Grupo Ad Hoc de Estadísticas Monetarias y Financieras y del grupo de Trabajo de Estadísticas de Finanzas Públicas.

Este evento inauguró el ciclo de capacitaciones virtuales sobre la interpretación y aplicación de indicadores macroeconómicos; que se enmarca en las actividades de la estrategia de comunicación de la institución, que busca mejorar la divulgación de temas de interés económico y financiero a través de la generación de espacios de diálogo con los ciudadanos, mejorando la comprensión de temas económicos y su relevancia.

Para más información: <https://www.secmca.org/prensa/secmca-inaugura-ciclo-de-capacitaciones-virtuales-sobre-la-interpretacion-y-aplicacion-de-indicadores-macroeconomicos/>

SECMCA expuso en Seminario sobre migración y remesas

Los días 20, 21 y 22 de noviembre de 2024 se llevó a cabo el Seminario sobre migración y remesas, organizado por el Centro de Estudios Monetarios Latinoamericanos (CEMLA) y el Banco de España. El economista de la SECMCA, Juan Fernando Izaguirre, participó el primer día como expositor en el seminario “Emigración y Remesas: Importancia de las remesas para las economías centroamericanas”.

En ese sentido, se explicó sobre el impacto que las remesas tienen en la región CARD, siendo la tercera economía a nivel mundial en recibir remesas, con US\$52 mil millones de dólares al cierre de 2023, después de La India y México, así como el peso que éstas tienen en el Producto Interno Bruto de países como El Salvador, Honduras y Nicaragua, cuya proporción respecto al PIB supera el 20%.

Para más información: <https://www.secmca.org/prensa/secmca-expone-en-seminario-sobre-migracion-y-remesas/>

SECMCA disertó en XXI Seminario Internacional de Banca Central del Banco de España

El secretario ejecutivo del Consejo Monetario Centroamericano, Sr. Odalis F. Marte Alevante participó como panelista en el XXI Seminario Internacional de Banca Central del Banco de España, que se celebró los días del 25 al 29 de noviembre de manera remota. En el panel de discusión titulado “Tendencias y riesgos económicos globales: visión desde América Latina” coordinado por Javier J. Pérez, director del Departamento de Economía Internacional y de la Eurozona del Banco de España, participaron también los economistas Adriana Arreaza (Corporación Financiera Internacional – Banco Mundial), Aída Caldera (Organización para el Desarrollo y Cooperación Económica – OCDE), Carlos Giraldo (Fondo Latinoamericano de Reserva – FLAR) y Reinier Schliesser (CAF – Banco de Desarrollo).

Para más información: <https://www.secmca.org/prensa/secmca-diserta-en-xxi-seminario-internacional-de-banca-central-del-banco-de-espana/>

Webinario Regional sobre recolección de precios y herramientas alternativas para el levantamiento del Índice de Precios al Consumidor (IPC)

La Secretaría Ejecutiva del Consejo Monetario Centroamericano (SECMCA) y la Comisión Centroamericana de Estadística (CENTROESTAD), en colaboración con la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), llevaron a cabo, el 27 de noviembre de 2024, el segundo webinar regional titulado «Recolección de precios y herramientas alternativas para el levantamiento del Índice de Precios al Consumidor (IPC)».

El evento contó con la participación de expertos de las Oficinas Nacionales de Estadística (ONE), Bancos Centrales de la región del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA), así como la presencia de los Institutos Nacionales de Estadísticas de Chile y de Paraguay.

Para más información: <https://www.secmca.org/prensa/webinario-regional-sobre-recoleccion-de-precios-y-herramientas-alternativas-para-el-levantamiento-del-indice-de-precios-al-consumidor-ipc/>

Se realiza la 152.ª reunión del Comité Política Monetaria (CPM)

Los días 2 y 3 de diciembre se realizó, de manera híbrida, la 152.ª Reunión del Comité de Política Monetaria (CPM), comité asesor del Consejo Monetario Centroamericano (CMCA), conformado por los bancos centrales de Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua y República Dominicana. Esta actividad se enmarca en el objetivo estratégico del CMCA de contribuir a la estabilidad macroeconómica y financiera regional mediante coordinación de políticas propias de los bancos centrales.

Como es usual, se trataron diversos temas relevantes para el análisis de la política monetaria en los bancos centrales de la región. Se analizaron los resultados y perspectivas macroeconómicas individuales en la coyuntura actual y el contexto de la economía internacional relevante.

Para más información: <https://www.secmca.org/prensa/se-realiza-la-152a-reunion-del-comite-politica-monetaria-cpm/>

SECMCA y CEPAL concluyen serie de talleres para la estimación de una función de daños provenientes del cambio climático en la región CAPARD

El 09 de diciembre de 2024 se realizó el cuarto taller de capacitación cuyo objetivo fue estimar una función de daños económicos provenientes del cambio climático para los países de Centroamérica, Panamá y República Dominicana (CAPARD). Esta serie de sesiones forma parte del plan de trabajo del grupo ad-hoc de análisis de los riesgos macroeconómicos provenientes del cambio climático y desastres naturales, integrado por funcionarios de los bancos centrales de Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua y República Dominicana, así como de la Superintendencia de Bancos de Panamá.

Para más información: <https://www.secmca.org/prensa/secmca-y-cepal-concluyen-serie-de-talleres-para-la-estimacion-de-una-funcion-de-danos-provenientes-del-cambio-climatico-en-la-region-capard/>